

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores" Defensora de los derechos del Pueblo

Editor

Octavio Montero

Administrador

Lesmes Sáurez

Redactor: AMADO CHAVERRI M.

SALE 8 VECES AL MES

Pasaron los tiempos de abolen-
gos y pergaminos; ahora vale el
hombre por lo que encierran las
cuatro paredes de su cráneo.

Mirabeau.

No arguís para apoyar una
aseveración, que contéis cuaren-
ta ó cincuenta años, porque bien
podéis contar cuarenta ó cincuen-
ta años de animalidad.

Musset

Año I

San José de Costa Rica 10 de Septiembre de 1910

No. 46

NUEVA FOX VISIBLE



La única que ha conservado lo bueno
de los modelos antiguos y que ha adopta-
do lo mejor de los adelantos modernos.

MODELO N.º 25 @ 250⁰⁰

Ventas á plazos — Solicitense catálogo

VICENTE LINES

AGENTE GENERAL PARA COSTA RICA

SAN JOSÉ

OÍD! OBREROS, OÍD!

Si queréis comprar medicinas baratas, buenas y puras, compradlas en la
BOTICA UNIVERSAL

Si necesitáis que os despache alguna receta cualquiera que sea vuestro
médico, llevadla á esa Botica.

Los suscritores de éste periódico obtendrán un 5 por ciento en el des-
pacho de sus recetas.

AGENTES DE "HOJA OBRERA"

AGENTE GENERAL EN SAN JOSE: JULIO MONGE C.

CARTAGO	don Tito Valerín	LIMÓN	don Manuel Rodó P.
JUAN VIÑAS	» Jesús Vega	PUNTAÑENAS	» A. Araya V.
LA UNIÓN	» Victorio Coto	ESPARTA	» Moisés Aguilar
ALAJUELA	» Carlos Calvo F.	LIBERIA	» Gonzalo Villar
SAN RAMÓN	» Francisco Brenes	SANTA CRUZ	» Andrés Cabalceta
GRECIA	» Isaac Barahona	GUADALUPE	» Tito Salazar
OROTINA	» Mariano Arce	S. PEDRO, Mojón	» Elías Salazar
NABANJO	» Rafael Cordero	SAN ISIDRO	» Daniel Fernández
HEREDIA	» Alfonso Leitón	ESCASÚ	» Francisco Herrera
S. RAFAEL, Her.	» Abel E. Camacho	ALAJUELITA	» Amado Chaverri M
STO. DOMINGO	» Rafael Azofeifa	S. Fco. Dos Ríos	» Abel Cascante
S. JOAQUÍN, Her.	» Floriberto Moreira	S. MARCOS, Tarrazú	» Nicolás Gutiérrez
MATA REDONDA	» Agustín Salas	SANTA BARBARA	» Alberto Cortés C.
CURRIDABAT	» José Sanchez R.	PARAISO	» Se solicita
S. Juan de Tobosi	» Maclovio Porras P.	PACAYAS	» Juvenal A. Varela
BARBA	» Se solicita	TURRIALBA	» Dario Azofeifa
S. MARIA, DOTA	» Víctor Zúñiga	DESAMPARADOS	» Rogelio Solano
ATENAS	» Se solicita		

Se solicitan Agentes en los lugares donde no tenemos.

Cervecería Traube

GRAN FABRICA DE CERVEZAS, HIELO Y AGUAS GASEOSAS

Esta Fábrica, que dispone de la más completa y moderna maquina-
ria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos.

CERVEZAS:

Negra „Estrella,“ Lager Bier, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

REFRESCOS:

Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

- - Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM - -

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

GUILLERMO R. LAHMANN

(Sucesor de J. FRED. LAHMANN)

Surtido Competo de Ferreteria, Pinturas,
Aceites, Hierro enlozado etc., etc.

Apartado n.º 312.

Cable: LAHMANN

Teléfono n.º 199

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Huelga de 90000 sastres en California!!

El motivo de esta huelga—parece mentira— fué porque los patrones
monopolizaron el pan que se exporta de la

“HABANERA”

al que no le supera ni el maná de los tiempos bíblicos.

José María Odio

¡No se extrañe!!

Emilio Muñoz M. lo viste á Ud. conforme los últimos adelantos
en el ramo de Sastriería.

Es el sastre predilecto de las per onas de gusto.

25 VARAS AL OESTE DE LA BOTICA FRANCESA

Erratas Gordas

Los párrafos siguientes de «Estan-
dartes de lucha,» léanse así:

«El Personalismo, el Individualismo.
Así se llaman los formidables «cocos»
de la Prensa actual: el blanco de sus
más decantadas purezas. «No entrar al
terreno de la personalidad!» Hé ahí el
estentóreo grito de las libres tribunas
del pensamiento. Es el campo vedado:
ahí no penetran los que miran alto: es
el campo de los rastros y vencidos:
Es el charco!»

Sin embargo, es ahí donde nosotros
plantamos nuestro estandarte con la
sensación de quien lo clavo en un cam-
po de esperanzas!

(Y ponemos sobretodo, nuestro deber
de cumplir).

No queremos dejar nombres en adi-
vinación y ellos surgían DE nuestras
palabras, blancos ó negros.

Però hacemos constar como en expli-
catoria, que nuestro personalismo «no
fraternizan en manera alguna con ese
atajo de remitidos y de comunicados
que tan amenudos aparecen haciendo
CANJILONES en los campos de la Pren-
sa, como caravanas famélicas, al asalto
de las reputaciones, sin más bagaje que
el fardo de todas las envidias, llenando
el espacio, en donde se hizo el vacío de
las pruebas.»

Fragmentos de Alma

Así se llama un libro nítidamente
impreso que recibimos.

La obra es de versos, por los jóvenes
J. Albertazzi Avendaño y Raúl Sala-
zar A.

En el próximo número daremos,—
según nuestro pobre alcance—algunos
conceptos imparciales.

Por el momento nos concretamos á
felicitar á los jóvenes Avendaño y Sa-
lazar, por haber entrado de lleno al
abrupto campo de las letras donde se
recogen sólo desiluciones.

Hoja Obrera SALE 8 VECES AL MES

Los lunes y jueves

Suscripción mensual @ 0.50
Número suelto » 0.10
» atrasado » 0.15

Toda correspondencia debe
ser dirigida al Administrador de es-
te periódico al apartado correos 270.

Para todo lo relacionado con el perió-
dico entenderse con el Editor en la Barbe-
ria de Don Marcelino Coto ó con el Señor
Julio Monge, quien es agente en San José.

A los Agentes

Suplicamos nos envíen á la ma-
yor brevedad la lista de suscritores
de acuerdo con el precio vigente de
la suscripción á nuestro periódico.

Racimo de Circunloquios

¡Oh el alma buena del señor Truque! Habráse visto «Sol»! Y propósito, venga á cuentas «La Contigua», aquella facedora de dispepsias, que es un comercio gubernativo, un Hotel Nacional, en que las desgraciadas tropas que prestan servicios en San José tienen que comer una comida de «marrano». Pues bien: este calificativo con el cual hago justicia á los productos de «La Contigua» es trasplantado del «Sol»; y ese «Sol» que es todo un símbolo, vive en «La Contigua» de tiempo inmemorial. En efecto, á diario se pregunta la sufrida soldadesca: «Ya comiste tu «sol»? refiriéndose á la cotidiana ración de «olla podrida» que allí se distribuye. Y yo no puedo menos de preguntar igual cosa á ese círculo de lectores «tonsurados» que día con día consuman con fruición el sacrificio de *olfatear* el *sancocho* de don Eloy!

Y se apreciará en su *agudez* este racimo de incoherencias, si... al fin... cumplo con la obligación de explicar que tengo á la vista el N.º 17 del periódico de don Eloy, en el que leo, en hermosas letras editoriales, el siguiente epígrafe fantasma: «GRAVE, GRAVÍSIMO...» bajo el cual «(la) «T» de Jesús», «el extático» como si dijéramos, CUENTA que es «muy grave», que es *gravísimo*, el subrayado hecho DE QUE «un joven conocido de un amigo de él» haya hecho la «versión» DE QUE en el Liceo de C. R. un profesor le enseña que «nosotros somos como perros, un poco más inteligentes», á lo que don Eloy agrega:—plagiando el singular modismo de un chascarrillo antioqueño: «Es posible? Creo ser víctima de una pesadilla: Y esos padres... gignitores? «Yo preferiría que mis hijos fueran burros de carga, á tenerlos oyendo ESO de boca de un profesor. Porque ESO no los convierte en perros, si no en MARRANOS. Vea lector, cómo la llaga va á tocar el tuétano?»

Y digo yo: «Vea lector, cómo don Eloy ejercita esas fraseadas de mozo de cordel, y vea lector, si yo tengo razón de dar á estas hilvanadas líneas el rango editorial...? comparad si no... Y ¿conste que no somos de los que damos á un astruto de esta clase puesto editorial y que de esta vez, lo hacemos deliberadamente, con la intención única de que el público compare.

Y continúa Truque con un llamamiento al «espiritismo de Brenes Mesén»—un pedido de peras al olmo de ese espiritismo—é indilgándole á la manera de sogas de compromiso, estos plumones de humo de incensario:

«Oh, Ud. Brenes ilustre, creyente convencido de los fenómenos observados, en casa de don Buenaventura Corrales—por ellos—«intervene pro nobis «(Indiscreto!!) Ah! es que Ud. no creará lícito, ilustre subsecretario, que el Materialismo se enseñe (lo que prueba que ha recorrido todo el escalafón materialista inclusive las «formas» intermedias) en su forma más degradante.

Por fin concluye «el editorialista», prometiendo entrar al terreno que en fecha anterior rebuyó (¿sin duda porque entonces no había que pensar en material?) de la enseñanza laica y á que lo llamaron don Salomón Castro y el Dr. Fernández.

Prometo esas contestaciones, cualesquiera que puedan ser las consecuencias para mí! Este es el último grito de simpleza... ¿Qué consecuencias...? Oh el temor! Oh las infantiles consecuencias... (Las veremos...?, con ojo de risa...)

Para terminar: «Cada ladrón juzga por su opinión.» Y como lo transcrito es simpleza, juzgo que el señor Truque ha soñado que en el Liceo hay un PROFESOR, muy simple, muy cándido, muy niño... ¿Qué profesor, ó no profesor, qué gánapiro, iba á expresarse: «No crean en las tonteras que enseñan los P. P. Nosotros somos como perros; un poco más inteligentes. Levante la mano el que (lo) crea: á ver... sólo don Eloy y... «el amigo» Ah!, si los chicos del Liceo, conocen la buena fé Truquiana y su manto de bienaventuranzas: «Bienaventurados los simples... Y se han dicho: «Vamos á ver si este don Eloy... y en efecto salió en editorial...

Ah como reirán ahora á mandíbula batiente!
Pero más que nosotros...?

ACHE MATAMOROS.

Los programas y los hombres

El rebajo de sueldos á los empleados públicos y la acción terminante de quitar puestos innecesarios, era el problema más trascendental que el pueblo, ansioso, esperaba ver desarrollar por la administración actual, para alivio de ese tesoro que por luengos años y por diferentes gobiernos, ha sido la *despesa* de las complacencias, donde han engordado amistades políticas y familiares, con haberes pertenecientes á la nación.

Batiríamos palmas á la rectitud de nuestros conductores, si en la máquina económica se hubiera echo el trituramiento, dentro de los límites de la justicia y sin menoscabar un ápice los intereses del pueblo, que necesita economías en el gobierno, para satisfacer sus

apremiantes necesidades, y por quien—creemos nosotros—se deben practicar dichas operaciones.

Si señalamos la poca energía que ha asistido á nuestros representantes para resolver ésta necesidad obligada, por lo estrecho de nuestra situación, quizá tendríamos que reprochar acremente á nuestro mandantario, que con extrema bondad no ha querido fustigar esas creaciones dispendiosas, harto innecesarias; muy al contrario, se ha constituido con fanático temor en defensor de ellas exponiendo abogadiles argucias para su mantenimiento.

Nuestro Congreso plenamente autorizado para llevar á efecto su tarea y sin alterar los principios propuso rebajar lo asignado á la Cartera de Culto, y el señor Jiménez protestó confundiendo el *statu quo* que él prometió mantener, con la rebaja que proponían

y que en nada afectaba la buena armonía, pero que legalmente estaba de acuerdo con una de esas cláusulas del Programa Republicano que tanto alardea respetar.

Cuando se suprimió la escuela para adultos, cuando se trató de justipreciar la infatigable y escabrosa misión del maestro, nos extrañó sobremanera la actitud de *nuestro consecuente* que con indiferencia glacial correspondía á esa necesidad que los pueblos y gobiernos que dan campo á la civilización celebran y acogen con entusiasmo.

Pero es que para la escuela de adultos, para la *difusión de la enseñanza*, no hay programa que lo intercale en sus columnas? ¿O es que al señor Jiménez preocupa más la estabilidad de los cuarteles para garantía de su ejemplar gobierno?

Dar sables á cambio de instrucción, que se levanten odiosas portadas al militarismo, antes que erigir altares á la enseñanza, ha sido la tarea que se han propuesto y nosotros la repudiamos en nombre de la civilización!!

La luz de la enseñanza en los últimos parpadeos del estado agonizante á que la conducen; en cambio, se yerguen triunfantes las bayonetas del poder!

¡Oh ironía!

¡Todo esto nos da una lección de cómo se engaña en política...!

L. S.

QUIERE Ud. TOMAR BUEN CAFÉ?

Calentado á vapor lo encontrará en la cafetería
LA AMERICANA
de J. CHASSE, Cuesta de Mora

Nuestro llamamiento

Cuando echamos á rodar por los campos abruptos de la lucha toda la virilidad de nuestros entusiasmos, creímos encontrar en el seno de tanta prosa sincera, abiertos los brazos de sus pujanzas para prodigar á nuestra mesa lo más educativo y florescente de los jardines del pensamiento.

Y pedimos sus florecillas porque queríamos aromatizar esta escuelita de la idea donde los trabajadores proletarios aspiran al ambiente de su evolución hacia el progreso, donde los compañeros del taller esperan encontrar la brújula conductora del porvenir.

Esa indiferencia ha sido solucionada.

Los luchadores decorativos, las rebeldías de salón, no podían dar á nuestra humilde hoja esas deferencias.

Sus intelectos, aquí no reciben el aplauso de los intelectos, sus cantos, no reciben el aplauso de la prepotencia perfumada que condecora los perfiles de esas plumas.

Y aunque imploremos, creo que nuestra pequeñez abusa, que quizá desconcierte sus aspiraciones que nosotros hemos comprendido y reseñado.

COCUYO

San José, Stbre. 3 de 1910.

Considerable rebaja de precios en la
TINTORERIA CENTRAL
de CARLOS PERALTA hijo

INICIATIVAS

Carta de Turrugal

Sr. Director de «Hoja Obrera»

Estimado Sr.: Varios vecinos del Turrugal deseamos cambiar el nombre de ese pueblo, y proponemos abrir un Certamen en el periódico que usted dirige. El certamen puede durar seis meses; propongo anteponer, á cualquier nombre, que se le ponga el de villa. En este pueblo viven ingleses, cubanos, italianos, costarricenses, y americanos, de estas cinco nacionalidades puede nacer el nombre de la villa. Exíte en su

simpático periódico al resto de la prensa á que nos ayude en este certamen. El procedimiento para el concurso lo dejo á su elección. Yo desde luego le envío dos nombres que me son muy simpáticos y son los siguientes:

Villa Volio

Villa Marti

Quedo de V. S. S.

CROMBET

Llamamiento á la mujer

Como es intención nuestra dar ensanche á este periódico en todo aquello que esté á nuestro alcance, abrimos de hoy en adelante una sección PARA LAS MUJERES DE BUENA VOLUNTAD QUE QUIERAN COLABORAR CON NOSOTROS.

Por nuestras ideas feministas comprendemos que la mujer—en el estado actual—ha evolucionado bien poco en el extenso estrado de las ideas.

Se encuentra alejada y retraída de los hermosos torneos que se libran en los campos de las letras.

Queremos al apartar una sección de nuestro periódico para colaboración femenina, hacer á la mujer partícipe de un derecho que en naciones más avanzadas tiene conquistado: el derecho de exponer con toda libertad su pensamiento.

Nuestra intención es sana.

Somos refractarios á todo estancamiento; estancamiento es sinónimo de parálisis, nulidad, muerte!.....

¡Que la mujer surja!

Que le dé alas á su pensamiento estrujado por una cortadad mal entendida que le acompaña; culpa es del ambiente que vivimos; sin embargo, no es razón para que esté relegada á una indolencia soporífica.

Queremos ver á través de nuestras óptimas soñaciones, á la mujer que lee, discute y piensa.

El círculo de acción en la mujer de nuestro terruño es asfixiante.

Necesita aire y luz.

La mujer como compañera del hombre, como primera maestra de sus hijos y como elemento principal en el hogar, es indispensable que haga nueva escuela: *la escuela del carácter*.

Altamente saludable para la armonía del hogar y para la lucha por la vida, es encontrar en la mujer, antes que su belleza física, la belleza moral. Con estas dotes, la mujer avanza un peldaño más en el concepto del hombre.

El anhelo del hombre es encontrar una compañera que por su bondad, orden y sensatez, aporte como experta consejera, ideas que diluciden las dificultades que á menudo se presentan en el trajín de la vida.

Educada, apta, mujer consciente en el hogar, favorecida por su viveza natural, por su iniciativa, sería la flor codiciada en jardín femenino cuyo perfume diciparía las amarguras del hombre.

Es labor de humanidad facilitar amplio campo á la mujer que anhela avanzar. Pertenecen á la vanguardia los trofeos conquistados en el combate.

¿Por qué han de ser siempre *los hombres*, los victoriosos?

Tienen ellas la palabra.

MIGUEL

GONORREA se cura en 8 días con
Garantizado **INYECCIÓN FLORES**
En la Botica de la Merced - 75 cts. fre.

COLOCACION

Un joven con muy buenas referencias desea emplearse en una casa de comercio de cualquier género y en cualquier parte. Tiene especial dedicación á las Matemáticas; escribe en máquina; habla Inglés y Francés. Para pormenores en la Barbería de don Marcelino Coto.

Rachas de Independencia

PENSAMIENTOS

del Libro de Fabio Garnier

«Perfumes de Belleza»

Si tuviéramos ojos para vernos, nuestra vida dejaría de ser una laguna, para convertirse en un torrente lleno de vida y de energía.

Reformarse es vivir: la vida no es si no un continuo cambio de tejidos, de elementos, de ideas, del cual nadie se da cuenta, si no cuando vuelve los ojos hacia el ayer lejano.

Quien no siente amor por una idea, cualquiera que ella sea, se convierte en admirador de todo y en esclavo de todos. La última impresión es para él la mejor; lo que aún perdura en su retina es lo más bello.

Por eso veís tantas personas que caminan sus vidas deteniéndose ante cada hecho, ante cada hombre, admirando lo que otros admiran, de la misma manera que los profanos en pintura se pasean por las salas de una pinacoteca, mirándolo todo con entusiasmo cretino, sin saber discernir entre lo bueno y lo malo. A ellos les basta saber que hubo uno que creyó magníficos aquellos cuadros y que les destinó á embellecer las paredes de una academia; lo demás no les importa. Así, es la existencia. Les basta saber que una persona es tenida por muy inteligente y que se considera magnífica una institución cualquiera: su servilismo no tiene necesidad de otras pruebas; se echa de rodillas y con sus manos temblorosas, mese el incensario, ante el ídolo de última hora. Todo porque sus almas desorientadas no conocen la disciplina que impone una idea directora, una idea sola, cuya potencia es tanto más valiosa, cuanto más sincero es el entusiasmo que ella despierta.

En esta vida es útil, sólo lo que implica esfuerzos.

Lo que no llega á ser, no es nada.

Falta el cambio del ensueño con el esfuerzo: al ensueño es preciso unir la acción!

Falta la trinitización de la esperanza con la voluntad y la energía!

Nuestros propósitos de voluntad—aquí en América—nunca traen consigo la inspiración del movimiento, con el cual esa misma voluntad debe imponerse.

Una de las causas de la inferioridad de cultura—en nuestra América—para la producción de belleza ó de verdad, consiste en que los espíritus capaces de producir, abandonan, en su mayor parte, la obra antes de alcanzar la madurez.

(Selección y adaptación por,

AMADO CHAVERRI MATAMOROS)

Quiere Ud. estrenar? Ocurra á la

TINTORERIA CENTRAL
de CARLOS PERALTA hijo

En la boca del lobo

Parece que nuestros prohombres se afanaran por darle muerte á nuestra independencia; es candidez no comprender que la llamada diplomacia yankee para con nosotros no es más que el almibar que envuelve el veneno que pondrá fin á nuestras libertades; á sabiendas de tal cosa se comete el criminal suicidio patrio de poner en las fauces del lobo, la garza joven, como llaman los poetas á nuestra dulce patria. No, eso no puede ser.

Todos los grandes demócratas

se han distinguido

por la cortesía sincera y la cordialidad con que se tratan á todos aquellos que les sirven ó á quienes sirven.

Los mismos principios aplicados

puesto que son los nuestros personales — á nuestros negocios, los hacen crecer constantemente

ADEMÁS: NUESTRA RESPONSABILIDAD Y MÉTODOS

BENNETT ROJAS Y FERNÁNDEZ Banqueros
CAPITAL PAGADO \$ 1.500.000.00

Cualquier asunto que Ud. nos encomiende, no importa su magnitud SERÁ ATENDIDO
CON VERDADERO INTERES Y USTED SERÁ TRATADO CON ABSOLUTA CORDIALIDAD
PARA SUS ECONOMÍAS PAGAMOS INTESESES

En depósito á la vista á 6% anual, y en depósito á plazo á tipos que varían entre 8% y 10% anual, de acuerdo con el plazo

RECUERDE UD. que:

CONSIDERAMOS á todos nuestros clientes como amigos y como á tales los tratamos

Pero es el caso que en el asunto límites con Panamá, se necesitaba ser torpe de remate para no comprender que le íbamos á disputar una faja de terreno á la gran nación americana; entonces ¿por qué se sometió ese delicado asunto á la Cancillería de Washington? Por qué no se puso en manos de otro país que no tuviera nexos con ninguna de las naciones contrincantes? ¿Es que el servilismo domina en todas las esferas? ¿A qué andar consultando todos nuestros asuntos con el enemigo común, el cual ya no puede ocultar sus aviesas intenciones, que con careta de amigo se viene entrometiendo en nuestros asuntos? Las pruebas las tenemos á la vista: miradlos llamándose libertadores de Cuba y Puerto Rico; enseguida, estableciendo un protectorado sobre Cuba, es decir el dominio con diferente nombre, pero con peor forma

Miradlos también llamándose libertadores de Panamá, ¡qué sarcasmo!; y ahora que aquel pueblo ha querido poner á uno de sus hijos más preclaros al frente de los destinos de su Nación, uno que no será un traidor como Huertas, la gran Nación, la *nación modelo*, les dice: «no, ese hombre no nos conviene», simplemente porque Mendoza es un mulato patriota. ¡Qué delirio!

Y sin embargo, nos cruzamos de brazos ante la tempestad que hará naufragar nuestros derechos de hombres libres.

Mirad al viril pueblo de Nicaragua destruyéndose eu tanto que el buitre hambriento de poder, se cierne en el cielo de la patria, esperando que los leones hispano-americanos se desgacen para llegar por sus despojos.

Alerta, pueblos: estamos desarmados: lo primero que tenemos que hacer es una convención entre todos estos países, de mútua defensa, y luego crear un tribunal hispano americano para resolver nuestros asuntos externos.

Los yankees con su política, nos vienen ayudando á que nos acerquemos más al coronamiento del hermoso ideal de hacer de todos estos pueblos uno sólo.

Ahora, si estos hombres vinieran hablándonos en nombre de la patria cosmopolita, soñada por los hombres avanzados, en buena hora, hermanos.

Pero por desgracia no es así.

JUAN RAFAEL PÉREZ

FLORESTA LITERARIA

Para J. Albertazzi Avendaño

Con motivo de la publicación de sus versos
«Fragmentos de Alma»

Eres joven; el hábil pensamiento
Alto llevas en alas de tu estro
Y engrandeces con noble sentimiento

Por esto quiero no tardar mi laude
Y al honor que mereces, rendir culto;
Es tu primo, sincero, quien te aplaude,
Aunque no falte el criticar estulto.

Me gusta ver lo bueno; me arrebató
El canto altivo del independiente
Que pone el dedo de la llaga mata
Y, llena de sudor, muestra su frente.

Por el triunfo de nuestra causa santa
También, bajo otro sol, siempre he luchado
Y obtuve en premio, por hazaña tanta,
El castigo del pillo al hombre honrado.

Mas qué me importa miserable afrenta
que injustos sobre mí quieran lanzar;
Ni la ley ni la cárcel me amedrenta
Si Justicia y Derecho han de triunfar.

La idea sigamos, pues, con ansia loca;
Si muerto está del pueblo el corazón
Será nuestro ideal cual dura roca
Que resista la fuerza del cañón.

Cartago, 4 de setiembre de 1910.

MATEO ALBERTAZZI PIEDRA

NIEVES Y LAVAS

Menos deshonra es ser negro y salvaje
Que ser blanco y verdugo!
José Alcalá Gallano

No odiéis al pobre de color ingrato;
No le tildéis con rudo vituperio;
La esclavitud al humillarle un día
Le arrastró sin razones por el cieno.

Vedle con pena; amadle; conducidlo
Con vuestra ilustración y vuestro ejemplo
Al santuario brillante de Minerva
Donde el nivel iguala los cerebros.

Dejad al ruin tirano en su palacio
De puertas férreas, fabricando cepos,
Y grilletas, y cruces y cadenas,
¡Rugiendo al ver que defendéis al siervo!

Dejadle sí; se cansará algún día:
Huirá á buscar la paz en el silencio:
El infortunio lavará sus culpas,
La soledad ocultará sus duelos.

FELIX MATOS BERNIER

Amor de Mística

Las ansias del despecho

(Para Atala)

Si me endulzaste los primeros días
y mitigaste el dolor por mis fracasos,
¿por qué deseo estrecharte entre mis brazos
y arrullarte con ardientes melodías?

Tú lo comprendes: bien sabes lo que has hecho,
has herido mi orgullo en lo profundo
y si hoy maldije, sin querer, al mundo,
que responda la herida de mi pecho!

Verdad, que tú lo sabes, que palpita
sediento de venganza el corazón?
si no, que tu conciencia te repita
que tienes culpas y que no hay perdón.

Unas veces me arrullabas como un niño,
y temblando muchas más, á mi pasión,
pude ver que la flor de tu cariño
balsamaba á mi enfermo corazón.

Mas . . . respetaba tu cerebro puro,
por eso, sólo te estreché la mano . . .
pero hoy Atala, en mi furor insano,
que mancharía tu pureza te aseguro.

Después de aquellos vínculos deshechos,
siguen golpeando las olas del rencor:
siento el rescaldo . . . me quemán los despechos,
y de tu carne me flecha el resplandor.

Ahora es sed de tus senos virginales
y la dalia altanera de tu faz:
yo . . . quiero hundir tu místico ideal
y probarte que no me engañas más.

(Y aún cabe el altar, sobre la alfombra,
en que efluvias, tuberosa, el sortilegio
de tu cuerpo seráfico y de sombra,
bebería tu fragancia ¡en sacrilegio!)

OIGA LA CORTE

Un Secretario, el de la Alcaldía 3.^a se cree un Abdul Hamid de Turquía y con buena sombra; el trato que da á la gente es irrespetuoso y humilla á los campesinos; así nos lo cuentan y ello le consta al propio don Alfonso.

Los Skis

Las personas ricas son unas gentes de poderosa imaginación; todas las cosas de la tierra, del aire y del mar las convierten en risa y en juego; ni siquiera se detienen ante las inclemencias y cambios de las estaciones. En verano juegan á los balandros; en otoño, á la caza; en primavera, al hipismo; se aprovechan del mar para jugar, usan las carreteras para divertirse con los automóviles, se apoderan del aire para evolucionar con sus globos. Todo lo convierten en juego, lo mismo las playas como los bosques, como las altas cordilleras. Los ricos poseen una gran imaginación.

Ahora llegó el frío; ¿por qué apurarse . . . ? El frío es también utilizable para jugar y divertirse. Precisamente han inventado, allá en Scandinavia, unos ingeniosos artefactos que se llaman *skis*; ¡nada tan encantador como estos artefactos! Y ahí tienen ustedes á todos los ricos del mundo ocupados á la hora actual en la admirable faena del juego de los *skis*.

Ninguna estación del año pone tan en evidencia, como el invierno, las diferencias sociales. En primavera los pobres viven bien, porque el campo está rebosando de hortalizas y hay comida para todos; hay sol además, y el sol convierte en felices á todos los hombres. Y en verano todavía se sienten los pobres favorecidos, pues con ponerse en pernetas y sueltos de ropa les llevan ventaja á los ricos. Un rico se halla con respecto al frío como un guerrero medioeval respecto á la muerte; contra aquellos guerreros cubiertos de mallas y de rodela no había espada que se atreviese, igual que con un rico actual, forrado de lana, no hay temperatura que valga.

Pero lo de menos es la ropa de lana; lo importante son el ejercicio al aire libre, la alimentación copiosa y el sueño blando. Inmediatamente que llega el frío, los ricos se ponen á sonreír; estaban aburridos y no sabían con qué deporte entretenerse. Llega el frío, convierte el agua en nieve, ¡qué bonita es la nieve! Entonces los ricos se van á las montañas y juegan al lindo juego del trineo y del alpismo. Spongamos que los ríos y los lagos se han endurecido; entonces los ricos se calzan los patines, y su felicidad no tiene nombre. Después de unos juegos tan divertidos, estos alegres mortales comen con un gran apetito, porque ningún ajeno le gana al frío en virtudes aperitivas. Además, el frío ayuda á dormir bien. De modo que entre el sano ejercicio al aire libre, la copiosa comida y el sueño reparador, los alegres mortales que tienen unos cuantos miles de duros se zambullen en la «ola de frío» con el más grande entusiasmo.

¿Y los *skis*? ¿Se ha inventado algo tan emocionante como los *skis*? El mundo eutero se halla actualmente ocupado con el juego de los *skis*, esa especie de patines largos, con los cuales se corre vertiginosamente y se salta por encima de los precipicios. Todo un mundo de millonarios pululan á estas horas por los barrancales de Suiza. Las mujeres

(pasa á la cuarta página)

se visten con una zamarra de punto blanco, con una gorrilla y con una falda corta, y corren, corren, corren... nos hombres, aquellos de los más de Lonados, se calzan sus *skis* y se precipitan en locas correrías, dando brincos emocionantes sobre los barrancos. Y ante la grandeza sublime de las montañas nevadas, todo allí es jolgorio, risa y mundano flirteo; Y los pobres lobos, entre tanto, y los venerables osos se retirarán tristemente á las más desiertas angosturas, huyendo de esa invasión humana que ríe y que juega siempre! Esa turba riente, que no se acuerda del hambre de los lobos, de los venerables osos, de las viejas águilas..!

Indablemente, hay una gran multitud de personas que posee mucho dinero, vive demasiado bien é inventa cada día nuevas diversiones para matar el tiempo. Para un joven, sano y rico rentista, el problema de «pasar bien el tiempo» debe ser tan árduo como para un pobre hombre el problema de comer. Un rentista joven y sano debe levantarse todas las mañanas y preguntarse perplejo: ¿Cómo me divertiré hoy? Con la misma perplejidad con que un miserable se pregunta al despertar de madrugada: ¿Cómo me arreglaré hoy para comer?

José M.ª SALAVERRIA

Liquidación

La Sociedad conocida con el nombre de «Servicio Mercantil F y C» debiera estar liquidada, pero como no se quiere llevar á cabo tal liquidación, aviso al comercio en general y á los clientes de la misma, que desde el día 22 de julio próximo pasado se separé completamente de intervenir en las operaciones, y hago constar nuevamente que no asumo responsabilidad ninguna desde esa fecha en tales operaciones.

Amando Céspedes Marín

San José, setiembre 7 de 1910.

MANUEL RODÓ P.

Agente de periódicos

y Comisionista

Apartado N. 385

LIMON COSTA RICA

Doctor F. E. FONSECA GUTIÉRREZ

MÉDICO

DESPACHO EN LA BOTICA DEL COMERCIO ESPECIALISTA

en las enfermedades de los niños y venéreas

Tintorería PERALTA

AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS

Tintas finas, firmes y brillantes. Único importador del famoso negro alemán para seda y lana. No empleo ácidos - - ni demás ingredientes dañinos - - BUEN TRABAJO - PRECIOS BAJOS

José Vicente Peralta

AGENTE GENERAL

Desde hoy queda como Agente General de este periódico el señor don Amado Chaverri Matamoros

EN LA CARPINTERÍA Y COLCHONERÍA

- DE -

FERNANDO HERNANDEZ

Esquina opuesta al Balcón de Europa

Se venden toda clase de materiales de construcción

Se reciben órdenes para la Ladrillera de don Juan Barboza.

➔ Precios sin competencia ➔

Taller de Herrería Mecánica

- DE -

FRANCISCO ARIAS A.

Me hago cargo de toda clase de trabajos de Herrería, Fontanería, Armería y reparaciones mecánicas.

Alquilo local para coches, carretones y automoviles; y me hago cargo de sus reparaciones.

Se ensunchan ruedas á precios módicos y se compran, se arañan y se venden cosinas de hierro.

Especialidad en trabajos de motores y beneficios.

Dicho Taller está situado en la Calle 8.ª Sur, 50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía.

CASA DE SALUD

(Antes del Dr. J. Toledo Lopez)

Este establecimiento ofrece grandes comodidades á todos los enfermos que lo soliciten.

Sus precios se adaptan á las circunstancias de cada paciente.

Para pormenores entenderse con el Doctor

VICENTE CASTRO C.

Jeffries debe su pérdida

no solo á su mala suerte, ni á su vejez, fue por no volver á importar el sabroso pan que expende

“LA SOLEDAD”

panadería por mil títulos recomendable de **Frudencio Odio.**

LA REFORMA

SOMBRERERIA

Tomás Valverde C.

Gran Surtido de Sombreros de toda clase. Especialidad en la confección de toda forma de sombreros.

1.ª Avenida Oeste N.º 45, San José.

Carpintería y Ebanistería

- DE -

JOSÉ FLORES CASTRO

Cuesta de Moras No. 448

En este taller se atienden órdenes en todo lo concerniente al ramo.

Se construyen casas de madera por contrato ó dirección. Refacción de ellas.

Precios bajisimos

SALVITEA

CURA RADICAL DEL REUMATISMO CRAN CONSUMO EN TODO EL MUNDO

-SALUGEN-

EL MEJOR ANTISEPTICO

EL UNICO QUE SUSTITUYE

CON INMENSA VENTAJA LA LISTERINA

Sus usos y aplicaciones SON DIVERSOS

Depósito: EL PELAYO, La Puebla

Agencia: BOTICA «LA SOLEDAD»

ciento cincuenta varas al Sur de la Iglesia

Se venden

dos casas que quedan 50 varas al Este del Colegio de Señoritas en 1700 colones. El terreno donde están ubicadas mide 15 varas de frente por 26 de fondo.

Entenderse con José Dolores Navarro, al Sur de la Jardinería de Brade.

Millares de caballeros

se disputan la preferencia de ser atendidos en la sastrería de

EMILIANO CARAZO J.

Avenida 12 Este

50 varas O. de la pulpería

«La Aurora»

Se Venden

dos casas: una de Leopoldo Quiroz, de buena construcción y bonita, situada en punto muy sano y pintoresco de esta Capital. Tiene dos frentes: uno da á la calle «Paso de la Vaca» y otro á la «Calle Nueva».

Entenderse con:

el citado Sr. Quiroz ó con Augusto Garcia, quien vende otra. Señas: Las mismas Casas, 150 varas al N. de «La Frontera» o Ventas de Tabaco, en Mercado.

El Acorazado Oriente DE BERTHEAU & Co.

Gran fábrica de calzado de toda clase y precios sumamente baratos—Materiales inmejorables. Este ha sido el gran secreto para el desarrollo de esta empresa á más de la magnífica mano de obra, como también la precisión de la gran maquinaria y el buen trato de los empresarios.

PUENTE DE LA FÁBRICA

La perfección de la moda exige el buen sombrero.

LA PERFECCIÓN

DE MANUEL F. PALOMO

es la más acreditada sombrerería

Ocurra Ud. Primera Avenida

25 varas al Oeste del Mercado

OJO!! OJO!!

Se alquila una casa de alto situada 75 varas al Este del Banco de los señores Lindo. No ha sufrido ningún desperfecto, y se le han hecho reformas de consideración. Se alquila toda ó parte de ella.

Ofrecemos buen servicio en los ramos de Carpintería, Herrería y Carrocería.

A precios de situación vendemos muebles nuevos; también una turbina «Leffel» horizontal de 17 pulgadas.

Puede verse en nuestro taller situado 25 varas al oeste, del Aserradero de Mr. Wolf.

Dolores Rodríguez

Isidro Marín Calderón

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

OFICINA: Frente á la Junta de Caridad,

ANTONIO ZELAYA

ABOGADO

DESPACHO: Av. Central frente á la Nueva Botica.

1290 Imprenta Lines, San José.

HÁGASE Ud. RICO

100 Hectáreas de terreno se venden en las cercanías de Siquirres.

MANUEL GUARDIA

RELOJERIA SUIZA

de Alcides Chapatte

Gran surtido de joyas y relojes de primera clase y al alcance de todos los bolsillos, por la baratura, todos garantizados.

¿CUAL?

Por la pureza de sus drogas
Por la variedad de sus artículos
Por su escrupuloso despacho
Por su reconocida honradez
Y por su precios bajos?

LA NUEVA BOTICA DE SAN JOSÉ

de MARIANO JIMENEZ R.

es la que actualmente goza de más reputación entre su escogida y numerosa clientela.

Apartado 462 - Establecido en 1885 - Cable "MÉNDEZ"

Comisiones

Agencias

J. Castro Méndez

Corredor Jurado

Representaciones

Remates

- Y -

COMISIONISTA

OFICINA: Avenida Central Este — Al lado de «El Águila de Oro»